



Editorial No. 29

Una Declaración por un mar compartido. Esa es la síntesis del Seminario regional sobre el derecho a la libre determinación de pueblos indígenas y afrodescendientes transfronterizos del Caribe centro y suramericano, celebrado en noviembre de 2023 en el Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, y que Cuadernos del Caribe se complace en presentar de manera ampliada en el presente número especial.

Sirviendo de eco y movilización de las diversas voces que, desde Honduras hasta la Guajira colombo-venezolana por los pueblos, y desde nuestro continente hasta Canadá, España y Japón por las y los especialistas, en esta edición se funden proyectos de resistencia y proyectos universitarios de investigación, respectivamente, los cuales no solo abren horizontes de investigación, sino que se muestran, en la práctica, como ejemplos que permiten fortalecer las relaciones entre los pueblos transfronterizos del Caribe para decir: «¡sí es posible hablar de un mar compartido desde la perspectiva de los pueblos que lo habitan, y no desde la de los Estados nacionales!», como afirma una de las autoras.

Muchos y de diversa índole son los problemas que enfrentan los pueblos indígenas y afrodescendientes que comparten fronteras estatales marítimas, y relativamente reciente la normatividad internacional que los protege, en tanto pueblos binacionales y/o transfronterizos. Ese fue uno de los grandes retos que asumieron las y los participantes del Seminario, los cuales se presentan en la presente edición en tres dimensiones.

Cuatro artículos de investigación sirven de fundamento a la Declaración que se publica al final de la edición. En el corazón, esto es, entre el fundamento teórico y la Declaración política, se encuentran las voces de los pueblos indígenas y afrodescendientes del Caribe afectados por las diversas problemáticas. Esas tres dimensiones están preludiadas por una introducción de los editores invitados, quienes, como una compuerta, abren el debate y explican al público el propósito del Seminario, así como el sentido y las apuestas de un mar compartido.

En el formato utilizado por los editores invitados, los lectores podrán observar un acompañamiento riguroso al corazón de la edición, pues asumieron, entre ellos mismos y otros colaboradores, un ejercicio que permite contextualizar

cada una de las intervenciones de los líderes y lideresas de los diversos pueblos indígenas y afrodescendientes que interviniieron en el Seminario.

Como corolario, se incorpora una reseña de «Africanidades latinoamericanas y caribeñas: legados culturales y horizontes de derechos», un número de la revista Debates Indígenas (2023) del Grupo Internacional de Trabajo sobre Cuestiones Indígenas (IWGIA), elaborada por Prilly Bicknell-Hersco. A partir de una conversación sostenida con un líder indígena bribri de Costa Rica, Bicknell-Hersco establece una interconexión entre las luchas por la soberanía indígena y las luchas de liberación del pueblo negro, tema central del número de la revista que reseña. Por la pertinencia con el Seminario, consideramos enriquecedora la conexión del número reseñado y la presente edición de Cuadernos del Caribe.

Por último, como parte del presente número, compartimos la reseña del libro Panafricanismo y comunismo de Hakim Adi, publicada por la editorial Bellaterra (2023) en su primera versión en castellano, elaborada por Daniel Montañez. En el libro se sostiene una tesis que subvierte la afirmación de la incompatibilidad entre panafricanismo y comunismo, abogando por una convergencia entre ambos movimientos en el contexto africano. El autor de la reseña expone los encuentros y desencuentros de ambos movimientos y presenta los argumentos fundamentales que Adi despliega tras diez años de investigaciones, para invitarnos a leer en profundidad a una de las autoridades mundiales, como lo es Hakim Adi, frente a la convergencia entre esos dos importantes movimientos. La utilidad de una obra de esa magnitud no solo es útil como herramienta teórica o intelectual, sino como -siguiendo al reseñista- herramienta política para las luchas de los pueblos sujetos de la presente edición.

He aquí una contribución a los estudios del Caribe desde un mar transfronterizamente compartido entre pueblos indígenas y afros, pero, sobre todo, el presente No. 29 de Cuadernos del Caribe es una contribución al ejercicio de su autonomía y autodeterminación.

Yilson J. Beltrán-Barrera

EDITOR JEFE